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赛季女超联赛第一阶
段告一段落。收官战
中，上海农商银行女
足凭借张馨的两进
球、两助攻，以4比1战
胜广东女足。第一阶
段共五轮比赛，上海
女足取得2胜2平1
负，排名联赛第四。武
汉女足凭借五连胜登
顶榜首，江苏、北京分
列第二、第三名。

本版撰稿 本报记者 吴钧雷

女超联赛第一阶段落幕，上海女足开局不佳

五场比赛，上海女足打入12球，丢
4球。综合全部十支球队的表现，上海
女足进球数第三多，丢球数也是第三
多。球队今年的联赛目标是“保三争
一”，如今排名联赛第四，整体表现略
低于预期。
本赛季的女超联赛采取双循环积

分赛制，与往年的单循环赛制不同，每
支球队要踢18场比赛，共分成四个阶
段完成。如今第一阶段刚刚告一段落，
坐拥多名国脚的上海女足仍然是实力
最强劲的争冠球队之一，未来仍有机
会进入积分榜前三名。
不过，就开局表现而言，上海女足

的表现逊色于过去三个赛季。2019赛
季，上海女足在前五轮取得3胜1平1
负，积10分，进攻端每场都有斩获，共
计打入15球；2020赛季，上海女足开局
状态火热，豪取五连胜，打入17球的同
时仅丢一球；2021赛季，上海女足取得
4胜1平的开局，进攻端有15球入账，防
守端仅丢两球。当然，如此比较或许并
不公平，每一届全运会之后，上海女足
都会进行新老交替的调整，人员结构
发生较大变化，由此势必会影响到新
赛季女超联赛的表现。比如，天津全运
会过后的2018赛季，上海女足一度在
开局遭遇三连败，这和本赛季球队遇
到的情况是类似的。
打入四球、收获三助攻的张馨是

本赛季第一阶段表现最出色的队员。
她不仅是目前的队内射手王，同时也
排在联赛射手榜的第二名，与北京女
足的王珊珊并列。作为进攻端的核心，

张馨在比赛中覆盖面积极大，又能边
路突破造助攻，也能中路一条龙单刀
破门，帮助球队大胜河南与广东。

而在另外三场不胜的比赛中，上
海女足仅有两球入账。虽占据进攻主
导权，但球队攻入禁区的次数寥寥可
数，频繁的远射也并未造成实质性威
胁，轮番的调兵遣将迟迟没能收到效
果。进攻乏力是目前暴露出的主要问
题，队员们拼尽全力，却收效甚微。
主教练潘伟敏表示：“第一阶段的

表现确实不令人满意，总体来说，我们
没有很好地完成预期目标，球队还需
要进一步磨合。”几位主力国脚们在亚
洲杯结束后迎来假期，并于3月下旬陆
续归队，整支队伍需要一个磨合的过
程。五场比赛，上海女足使用了五套不
一样的首发阵容。随着联赛的继续进
行，上海女足会慢慢找到阵容搭配的
“最优解”，解决当前出现的问题。

女超联赛第一阶段告一段落，本
赛季颇有群雄逐鹿的氛围。从前五轮
比赛来看，引进了众多国脚的武汉女
足展现出强大的实力，江苏、北京、上
海、长春等队也展现了人才储备的优
势，越来越多年轻小将的涌现已经成
为女超联赛的一大亮点。

上海U18女足在去年陕西全运会
上摘得桂冠，这支冠军队伍的很多队
员都在新赛季加入到上海女足一线队
中，还有一些队员加入了在女甲联赛
征战的上海求盛东华女足。年仅17岁
的小将尹丽红在新赛季吸引了很多人
的目光，虽然其每场都是替补上阵，但
总能扮演“奇兵”的角色。截至目前，尹
丽红在女足锦标赛和女超联赛中分别
踢进两球，是年纪最小的进球者之一。
除尹丽红外，汪思倩已经基本坐

稳了后防主力位置，张晨茜、黄雪阳等
人也频频获得上场机会，她们都是刚
刚升入上海女足一线队的年轻小将。

如潘伟敏所言，磨合阵容、以老带新是
球队今年的重要任务之一。主教练潘
伟敏表示：“很高兴能看到，她们的进
步是很快的，也在联赛中逐步收获了
更多的信心。”

“在平时的训练与对抗中，如果
有年轻队员展现出可以匹配联赛水准
的技战术能力，我们会给予她们机会，
加入到球队的常规轮转之中。”潘伟敏
认为，只要上了场，就没有年轻队员和
老队员之分，教练信任球员的能力，并
期待她在比赛中有所展现，“我们很高
兴地看到，年轻队员们在场上确实展
现出了应有的能力，期待她们未来会
越来越好。”
新赛季，江苏女足的表现令人惊

喜，球队目前排名联赛第二。前三轮联
赛，21岁的欧懿垒打入三球，一度排名
射手榜第一；后两轮联赛，19岁的邵子
钦虽然没有进球入账，却凭借个人能
力助攻队友，创造三粒进球。在主教练

陈婉婷的调教下，江苏女足年轻队员
的表现令人称道。

江苏女足在主力接连流失的情况
下，连续两年夺得女超联赛亚军。今
年，又有几名国脚离队，阵中只剩许燕
露、吴澄舒、李梦雯三位国脚级别的球
员。陈婉婷曾是中国U16女足的主帅，
如今发挥善用新人的特点，让江苏女
足重获竞争力。她表示：“通过女足锦
标赛，我对于球队有了更多了解。队员
们比较年轻，很有活力，我会慢慢建立
她们的信心。”

无论是尹丽红、欧懿垒还是邵子
钦，虽然在之前不为人所熟知，其实都
曾入选过中国U16女足国家队。女甲联
赛同样如此，三轮联赛过后，以三球位
居射手榜头名的是年仅17岁的河北小
将张红品，其曾经入选过中国U17女
足。她们在联赛中是新人，也是同年龄
段中的佼佼者，是扛起中国女足未来
的希望之星。

女超联赛第四轮，广东梅州客家0
比1不敌陕西长安竞技。这粒进球在比
赛中引起争议：广东女足门将彭诗梦
在门线上将皮球扑出，但受到现场视
线和转播条件的限制，当值主裁无法
通过回放判断皮球是否越过了门线，
最终判罚进球有效。

赛后，彭诗梦在社交媒体上表达
不满：“如果你的眼睛是鹰眼，我无话
可说。你敢百分之百地确定球完全越
过线了吗？是，你们裁判说进了就进
了，说没进就没进，但是有尊重过场上
的球员吗？可能就是因为这一个球决
定了一场比赛的胜负。”

此后，彭诗梦很快将这条文字删
除，而本赛季女超联赛出现的“门线悬
案”并非只此一桩。在第三轮广东女足

与长春女足的比赛中，广东女足外援
维拉的一记头球同样被门将在门线附
近挡出。转播镜头依然无法确认皮球
是否已经整体越过球门线，而主裁判
认定进球无效。
两次“门线悬案”与广东女足的两

连败紧密相连，彭诗梦借此提出了她
的质疑：“中超就有VAR，女超不能有
吗？那底线裁判可以有吗？”不同于中
超联赛有10个以上的摄像机机位对比
赛进行转播，从今年女超联赛的直播
画面中可以看出，直播机位数量并不
多，且分布较为集中，处于赛场的同一
侧。受到转播条件的限制，女足赛事从
未拥有过VAR与底线裁判，这并非今
年才有的问题。事实上，和过去几个赛
季相比，今年的转播机器设备已经是

比较“豪华”的。早几年的女超联赛，多
数比赛连直播都没有。
不过，转播条件受限是事实，而女

超联赛正在变得越来越好，也是事实。
中国女足亚洲杯夺冠，点燃了很多人
对于女足的热情。很多运动员曾在赛
前呼吁，希望当亚洲杯冠军的热度过
去后，人们还记得女足，还能多多关注
女足赛事，如今这件事正在慢慢成真。
数据显示，今年的女超联赛揭幕

战，在冬奥会“解说红人”王 的参与
下，全网观看人数超过50万。除了官
方账号外，每一场女超联赛在多家新
媒体平台得到转播，首轮比赛的收视
数据达到20万次。虽然这些数据在之
后的几轮联赛中有所下滑，但是球队
受到的支持在不断增加，球员接受采

访的次数越来越多。在比赛直播的评
论区，很多球迷开始对照着首发名单
认球员，越来越多的女足姑娘正在被
记住。
中国足协副主席孙雯接受采访时

表示：“我们需要在赛事品牌上形成新
的定位和认识，女超联赛需要多样性
的传播手段和渠道。新赛季，我们在新
媒体领域有所拓展，增加了直播场次，
也提升了关注度。足球文化和氛围要
下功夫培养，这是我们努力的方向。”
同时，孙雯也认为，进一步提升中国女
足的实力势在必行，更好的实力才能
造就更精彩的比赛，“联赛还需要更快
的速度、更高的强度。和欧美强队对
比，我们有差距。方向对了，大家不断
去追求，就能看到中国女足的进步。”

亚洲杯余温？更多年轻人赢得信任

“门线悬案”引争论，女超需逐渐与中超接轨

磨五套阵容，寻找“最优解”

第①轮
上海女足 1比1 北京女足

第②轮
河南女足 0比6 上海女足

第③轮
上海女足 0比1 山东女足

第④轮
长春女足 1比1 上海女足

第⑤轮
上海女足 4比1 广东女足

第一阶段赛果

女超联赛积分榜
排名 球队 积分 净胜球

1 武汉女足 15 14

2 江苏女足 12 10

3 北京女足 10 4

4 上海女足 8 8

5 长春女足 6 0

6 四川女足 6 -4

7 广东女足 6 -2

8 山东女足 4 -5

9 陕西女足 4 -6

10 河南女足 0 -19

悬案① 陕西队进球是否过了门线

悬案② 广东队射门是否过了门线


